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Печорскому  «Мемориалу» - 30! 

 2019  году Фонд «Покаяние» выпустил календарь «Мемориал Коми помнит», который 
предваряет высказывание председателя Фонда Михаила Борисовича Рогачева: «30 лет – 
возраст для общественной организации, тем более в России, более чем солидный. И то, что 

«Мемориал» живет, работает и собирается жить еще долго, - заслуга тех, кто стоял у его истоков. Увы, сегодня 
многих из них с нами нет. И мы, мемориальцы, хранили и будем хранить память об этих замечательных 
людях». 

Эти слова стали эпиграфом вечера памяти, посвященного 30-летию Печорского «Мемориала».  

В гостиной историко-краеведческого музея 
встретились два поколения общественников: старшее, 
стоявшее у истоков организации, и молодое, только 
вступившее в его ряды и, может, не в полной мере еще 
осознающее его цели и задачи. Пришли дети тех, кто 
создавал наш город. 

В аудитории было как-то по-особому душевно и 
умиротворенно, будто собралась одна большая дружная 
семья. Рассказ о первых шагах организации тесно 
переплетался с личными историями и воспоминаниями. 

О том, как создавался «Мемориал» в Печоре, о роли в 
этом начинании Алексея Иосифовича Терентьева, Почетного 

гражданина Ухты, поведала собравшимся Людмила Александровна Наквасина, долгое время возглавлявшая 
Печорский историко-краеведческий музей. Вместе вспомнили мы имена активных общественников. Это 
супружеская пара Хватовых – Борис Степанович и Ирина Владимировна – учителя 83-й школы, где и 
проходила первая конференция; врачи отделенческой больницы Комлевы – Борис Васильевич и Мария 
Ивановна; музейные работники Афанасьева Татьяна Геннадьевна, Чикова Зифа Аухатовна; бывший 
репрессированный Зеленко Петр Иванович… 

Общественные организации становятся известными и значимыми благодаря людям, которые в них 
работают.  

Биографию и деятельность первых председателей – 
Владимира Григорьевича Чиванова, Бориса Дмитриевича Серова, 
Татьяны Геннадьевны Афанасьевой – представили сотрудники музея, 
члены Печорского «Мемориала» Антонюк Надежда Васильевна и 
Капустина Ольга Егоровна. 

Владимир Григорьевич первым поднял тему репрессий в 
местной печати. Он вел активную просветительскую деятельность, 
составил сводную карту объектов Печлага, участвовал в открытии 
музейной выставки «Документы свидетельствуют…», был в числе 
инициаторов установки памятного знака «Жертвам Печорлага». Его статьи и воспоминания – «Долги наши», 
«Шрамы истории», «Мост и судьба», «Печора глазами приезжего. Год 1950» и другие – дают богатейший 
материал по истории Печоры, его улиц, первых промышленных предприятий.  

Борис Дмитриевич Серов разносторонне одаренный человек. Художник-оформитель, 
рационализатор-изобретатель, внештатный сотрудник городской газеты, дипломант художественных 
выставок, резчик по дереву, фотограф, коллекционер - вот далеко не полный перечень его увлечений. 
Широкий отклик читателей вызвали его рассказы-были из лагерной жизни, которые печатала газета 
«Ленинец» в начале 90-х годов. 

В 

Два поколения Печорского Мемориала:  

С.Н. Плакидина (слева) и Ольга Алексеевна 

Литвинцева 

Капустина Ольга Егоровна 
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Неоценим вклад Татьяны Геннадьевны Афанасьевой. В течение 20 лет она руководила организацией. 
За эти годы собран огромный краеведческий материал по истории репрессий Среднего Припечорья.  

Татьяна Геннадьевна – автор научных концепций экспозиций 
«Печора и печорцы в годы Великой Отечественной войны» и 
«Кедровошорский островок ГУЛАГа», по сегодняшний день открытых 
для посетителей в Печорском историко-краеведческом музее. 
Неутомимый труженик, участник многочисленных экспедиций, 
семинаров и конференций. Ее путеводитель «Память о ГУЛАГе: 
Печора», статьи, опубликованные в «Мартирологе», газетах и 
краеведческих сборниках, являются основным источником для 
проведения мероприятий и исследовательских работ. 

  Своими детскими воспоминаниями, встречами и беседами с 
репрессированными поделились Данел Вазгенович Каманчаджян, активный 

общественник, фотограф, создавший серию «Старая и новая Печора», отец которого познал все ужасы 
немецкого плена и за это попал уже в северные лагеря; доктор наук, Почетный гражданин города Евгений 
Степанович Казановский, чьи родители оказались в числе основателей поселка переселенцев Песчанка; 
педагог,  член «Мемориала» Людмила Леонтьевна Дуркина, пересказавшая воспоминания своей тети, как во 
время «раскулачивания» их большой семьи по разнарядке конфисковать смогли только чугунок со щами; а 
краевед, мастер декоративно-прикладного искусства Елена Николаевна Редькина признала, что знакомство с 
Татьяной Геннадьевной Афанасьевой подвигло ее  на 
изучение собственной родословной.  

В 2015 году прошла реорганизация 
«Мемориала». Немного изменилось название, 
скорректирован Устав, принят иной логотип. 
Основным направлением работы избрано 
просветительство. Новый состав Печорского 
«Мемориала» по мере сил реализует задачу 
сохранения исторической памяти, духовно-
нравственного воспитания молодежи.  

Присутствующие посмотрели видеозаставку о 
мероприятиях общества, на вопросы о текущей 
работе ответила действующий председатель 
Еделькина Людмила Митрофановна. 

В завершение встречи каждый получил буклет о 30-летней деятельности Печорского отделения 
общества «Мемориал». 

 

Людмила  Еделькина, председатель  
Печорского отделения общества «Мемориал» 

 

 

 

 

Каманчаджян Данел Вазгенович 

Фотография на память 
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Симбирский Мемориал вошел  
в состав Совета по правам человека  
и развитию гражданского общества  

при Губернаторе Ульяновской области 

 конце мая 2019 года в малом зале общественно-политического центра ОГАУК «Ленинский 
мемориал» состоялось заседание обновленного Совета при Губернаторе Ульяновской области 
по развитию гражданского общества и правам человека. 

Данный Совет создан по аналогии с Советом при Президенте Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам человека (СПЧ).  

Совет при губернаторе Ульяновской области, существующий уже более десяти лет, будет работать по 
новой схеме и в новом составе. 

Обновленный Совет впервые собрался вместе с 
Губернатором С.И.Морозовым после утверждения 
состава. Распоряжением Главы региона от 8 мая 2019 года 
утвержден состав Совета при Губернаторе Ульяновской 
области по развитию гражданского общества и правам 
человека. Председатель Ульяновского регионального 
отделения Общероссийской общественной организации 
"Российское историко-просветительское и правозащитное 
общество "Мемориал" (Симбирский Мемориал) Плясунов 
С. Н. был включен в состав данного Совета. 

Заседание Совета открыл Глава региона. «Вопросы 
развития гражданского общества и прав человека в 
данный момент становится всё более и более 

актуальными. Это связано с реальными угрозами дестабилизации социальной, экономической, и где-то, 
может быть, внешнеполитической ситуации. В этих условиях вопросы социальной стабильности, 
общественной консолидации являются, на мой взгляд, приоритетными. Мы за качество и там где 
необходимо, мы за серьезные перемены. Власть должна быть достаточно профессиональной, общество 
должно быть профессиональным, человек должен быть профессиональным гражданином. Вашу роль, 
гражданского общества, общественных институтов и некоммерческих организаций невозможно 
переоценить», – отметил Сергей Морозов. Губернатор подчеркнул, что жители региона должны быть 
вовлечены в те процессы, которые происходят в регионе, в том 
числе и представители общественности.  

Закончив вступительное слово Губернатор Ульяновской 
области С.И. Морозов, торжественно вручил удостоверения 
членам Совета при Губернаторе Ульяновской области по 
развитию гражданского общества и правам человека. 

По повестке первого заседания выступили с докладами 
Терёхин С. Н., директор ОГКУ «Аппарат Общественной палаты 
Ульяновской области», Семенова Н. В., министр образования и 
науки Ульяновской области, Панченко С. В., министр 
здравоохранения Ульяновской области и другие 
представители власти по регламенту заседания. 

 

В 

На заседании обновленного Совета  

при губернаторе Ульяновской области 

Вручение удостоверения руководителю 

Симбирского Мемориала Сергею Плясунову 
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В ходе заседания были проведены выборы на руководящие должности. 

В структуре Совета будет действовать пять постоянных комиссий: 

— по вопросам лекарственного обеспечения и медицинского обслуживания; 

— по содействию Общественным наблюдательным комиссиям и профилактике правонарушений; 

— по образованию и науке; 

— по трудовым и социальным правам; 

— по вопросам жилищно-коммунального хозяйства. 

Совет начнет работу с составления 
графика выездов членов совета в 
муниципальные образования Ульяновской 
области по «кустовому» принципу для 
составления «пула» проблемных вопросов. 
Выезды планируется осуществлять на 
протяжении летнего региона. С целью 
максимального вовлечения жителей всего 
региона к решению актуальных вопросов, к 
участию в выездных заседаниях будут 
приглашаться лидеры общественного 
мнения: члены Советов по общественному 
контролю в муниципальных образованиях, 
члены Общественной палаты и Детской 
Общественной палаты Ульяновской области, 
представители ТОСов и иные представители 
общественности.  

Также в рамках выездных мероприятий членов Совета планируется проведение личного приема 
граждан. Полученная информация будет обсуждаться на комиссиях, итогом которых станет подготовка 
рекомендаций для решения обозначенных вопросов и поставленных задач, с последующим их направлением 
в исполнительные органы государственной власти. 

 

Симбирский Мемориал 

 

 

 

 

 

 

 

Совет при Губернаторе Ульяновской области  

по развитию гражданского общества и правам человека. 
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слово о друге 

Но – с благодарностию: были!.. 

огда наш старший товарищ и коллега по Тульскому «Мемориалу»  Сергей Петрович 
Афанасьев незадолго до своего 100-летнего юбилея сообщил нам, что  они вместе с супругой 
Александрой Васильевной отправляются по путевке в местный пансионат «провожать лето и 

встречать осень», мы как-то вздрогнули и напряглись. Конечно, наши Афанасьевы – пара  незаурядная, 
активная, редкий день пропустят случай сойти со своего пятого этажа, чтобы ножками прогуляться по живой 
земле. Но, известно, иногда пустяк может сбить размеренный порядок жизни: еда, к которой не привык;  
сквозняк в спину… Так что мы за наших Афанасьевых здорово  дёргались… Слава Богу обошлось легким 
недомоганием.  Волонтеры гуманитарного факультета ТулГУ под руководством Людмилы Ивановны 
Ростовцевой  еще успели ролик отснять, а журналистка Ольга Песня завершить очерк. 

      Несмотря на утраченную стабильность  состояния, Александра Васильевна старалась закончить 
вышивку, Сергей Петрович готовил деревянную рамку. Супруги ведь не раз участвовали в выставках 
прикладного искусства,  получали призы… 

       В общем, смерть Сергея Петровича нас огорошила… Проводили мы его в яркий солнечный день, 
упокоили на заранее приготовленном Афанасьевыми кусочке земли на 3-м кладбище. Повспоминали 
события, связанные с участием Сергея Петровича, погоревали, что не приехали с Украины  его дочь и внук . Но 
то было утешительно, что сын  Александры Васильевны (для обоих супругов это был второй брак) и его семья 
окружили и всегда окружали стариков (хотя слово это не  пристаёт к Афанасьевым) сыновней заботой. 

     Да, «естественный отсев» - беспощадная  штука,  «медленными тихими колоннами» уходят один за 
другим наши товарищи – уже из двух с половиной тысяч человек нас осталось несколько сотен. Может быть, 
кого-то из молодых читателей раздражают журналистские попытки   как бы  еще призадержать, замедлить 
исчезновение личности, пред тем, как навсегда растворится  в потоке времён… И вот задача – как в 
минимальный газетный объем вместить  человеческую жизнь  длиною в столетие…Не вижу иного выхода как 
опереться на несколько фото документов. 

      Это 1937 год. Дон, Новая Казарка… Земля деда, 
лихого казака Семена Афанасьева  …Катит себе, под колёсами 
не чуя беды, его внук, московский студент Сергей Афанасьев… 
Каникулы… Последние.   

      Далее  - дипломированный специалист «столичного 
разлива»  С. П. Афанасьев   после ряда переназначений  с 9 
октября 1939 года состоит  в штате 62 управления военно-
строительных работ НКВД. 2 октября 1940 года призван в РККА. 
Рядовой 1-й Краснознаменной Дальневосточной армии. 
Казалось бы, безупречный солдат. На редкость высок, строен, 
всегда подтянут, скрупулезен в выполнении профессиональных 
обязанностей, доброжелателен, исключительно уравновешен. И 

при всём том - еще из «непуганой» семьи художника  ВХУТЕМАСа Петра Семеновича Афанасьева,  еще не 
привыкший прятать мнения  и эмоции. Сергей оглянуться не успел, как из солдата Красной Армии 
превратился в «зэка».            

  Военным трибуналом Афанасьев был осужден по ст. 58-10, ч. II   и ст. 182-1.  Пожалте – в ГУЛАГ! Из г. 
Спас-Дальнего транзитом через Магадан в Казахстанскую «Долинку». 

 

 

 К 
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   Как быстрёхонько комсомолец, патриот переродился в предателя и 
извращенца!.. А ларчик открывался просто. С видным, интересной внешности 
молодым человеком побеседовал «особист» и предложил сотрудничество, 
доносительство то есть. Сергей не просто отказался, а вознегодовал. Тут-то 
обернулось его  одобрительное слово о качестве немецкой военной техники – 
шпионажем и пр., а найденная в бумагах иллюстрация  греческой скульптуры – 
порнографией. 

      Результат -   вам уже известен. Десять к трём. 

Мы подолгу беседовали с Сергеем Петровичем.  Иногда он обращался к 
супруге: «Сашенька, уточни …», и она, сидя рядом за пяльцами, ни разу не 
ошиблась… Время от времени в нашей беседе возникало некое напряжение. Иногда Афанасьев замолкал и 
тихо, но твёрдо говорил: «Я не буду говорить об этом» или  мягко полуспрашивал: «Вы так думаете?..». 
Особенно волнующим был наш последний диалог. 

     - Сергей Петрович, - говорила я и вычитывала из своего блокнотика, -  год за годом, шесть лет 
подряд, руководство организации, где вы работали (8 июля 1948 года, 23 июля 1949 года, 9 октября 1950 
года. 10 октября 1952 года, 10 июля 1954 года, 3 сентября 1956 года), обращалось в Главную Военную  
Прокуратуру СССР с ходатайством – нет, не об амнистии – а о снятии с Вас судимости. Вот и подпись под 
ходатайствами начальника ОКСа КАРЛАГА ст. лейтенанта МВД Бредихина А.И.  

    И -  в конце концов! -  Президиум Верховного Совета СССР снизил срок наказания  на 4 года  и 
поражение в правах – на год…  Более того – Вы награждены  медалью «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне…. 

   А вспомните множество других 
микромоментов Вашей тюремной жизни, когда некая 
помощь приходила к Вам, когда Вы меньше всего ее 
ждали…  Например,  творческая инженерная мысль 
вдруг в Вашу голову  «посылалась»… Или протягивал 
дружескую руку человек, которого Вы знать не знали. 
Или обстоятельства складывались настолько 
удачным для Вас образом, о чем Вы не загадывали, и 
думать не смели… 

     -  Да, - удивленно и заинтересованно 
смотрит на меня Афанасьев.  

      – Действительно, так бывало… - ну что из 
этого следует? Думаю, случайность… 

- Не слишком ли их много набирается, и в них 
явная закономерность… Вы не усматриваете в этом волю Всевышнего? 

    Изумился:  «Да я же не верю в Бога!» 

   -  А Ваша мама Евдокия Трифоновна – она же повитухой была, не могла она быть неверующей, такую 
важную  по жизни миссию неся; не могла не окрестить  своих сыновей и не молиться за них. Посмотрите, на 
фото, где она обнимает  вас с братом Вашим,  Петей, она  с крестиком…Слышали Вы такое: «Молитва матери 
со дна моря достанет». 

 

 

Фото из ГУЛАГовского 

дела 

Заседание правления. Сергей Петрович отстаивает свое  
мнение. Рядом В.В.Куликов и С.Л.Щеглов 
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    Сергей Петрович склоняет к плечу голову: «Вы так думаете?..» 

    - Странно, что Вас за всю жизнь такая мысль не посетила… Или вот эту сторону Вашей жизни взять – 
чего это все всегда вокруг Вас были так расположены к Вам? Подчиненные на строительных объектах, 
стараясь сделать все не за страх, а за совесть – и качество выдавая, и перевыполнение плана, и просто 
солагерники, и обслуга… 

   Жадно смотрит на меня вопрошающим взглядом… 

   - Да христианское Ваше, от матери идущее воспитание: не смотря ни на что – радоваться каждому 
восходящему дню. Делать ставку на лучшее в человеке. Не позволять себе озлобляться. Добром отвечать не 
только на добро, но помогать и злому, когда человек загнан в угол обстоятельствами жизни. Вот как повитуха 
-  по-любому  - не оставит погибать… 

  - Так что, Сергей Петрович, верите или не верите Вы с Бога, а душа 
Ваша – христианка, она совестью и состраданием жива… 

       Поворот разговора для Сергея Петровича неожиданный, вижу, 
разволновался, Александра Васильевна проверяет  пульс мужа. Спешу 
свернуть беседу, шутливо замечаю:  «А вот,  между прочим, материальное, 
предметное доказательство Вашей совестливости: будучи немалым 
начальником, могли бы себе в доме без лифта хотя бы не верхний этаж 
выбрать». 

   Близится сорокоуст. Ощущение недосказанности, сожаление: эх, не 
договорили! Вот уже только записи остались… 

    В Тульской области Сергей Петрович Афанасьев  с 26 января 1960 г. 
Трудовой стаж  43 года: «Углеметаллургстрой», Ломинцевский завод ЖБИ, «Главприокскстрой», 
«Тульскгражданпроект»… Почетная грамота Министерства угольной промышленности. Денежные премии и 
однажды  персонально установленная зарплата… 

      В наш «Мемориал» пришел в 1990 году и сразу -  в дела. Участвовал в изыскании материала и 
закладке Памятного знака на месте массовых захоронений, избирался членом правления… Скромность, 
достоинство, умение выразить свое несогласное мнение так, чтобы не только не обидеть, но пробудить 
желание работать активнее, ярче… 

     И вот ушел, Наш «безбожник» с Божиим светом в душе, наш незабвенный  друг.   

 

                                                      Надежда Тюленева, Тульский Мемориал 

 

 

 

 

 

 

Снова в Москве. С мамой 

Евдокией Трифоновной 
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Письма советских детей вождям 

Спасибо тов. Сталину за наше счастливое детство! 

олва гласит, что все письма, адресованные лично Сталину, аккуратно складывались у него в 
ящичке на столе, а он в течение дня брал наугад 1-2 письма, прочитывал и отдавал 
распоряжения насчет просьб авторов. Естественно, в основном положительно разрешавшие 

обращенные к вождю просьбы. Мой опыт работы в архивах не подтверждает это. Перед нами письмо, 
которое было переслано из Особого сектора ЦК ВКП(б) без всяких резолюций вождя народов типа «Выяснить 
и доложить», «Разобраться по существу дела» и т.п. Письмо переслал в нижестоящую инстанцию 11.04.1937 
референт-докладчик Особого сектора ЦК ВКП(б) Набашкин (см. там же, д. 14, л. 133). Судя по реакции 
Татнаркомпроса, никакого страха перед гневом вождя и учителя это не вызвало. Была запущена рутинная 
бюрократическая операция с пересылкой машинописной копии письма с указанием «внимательно изучить, 
кто и как влияет на Терентьева Антона  (состояние политико-воспитательной работы в школе, пионеротряде, 
социальное положение и политическое лицо семьи, в которой воспитывается Терентьев Антон, круг его 
товарищей и т.д.» 

Если вдруг Терентьев Антон действительно находился в 
неблагоприятных условиях («такие отдельные случаи могут 
быть», - допускал ТНКПрос), «необходимо оказать ему 
материальную поддержку колхоза или РОНО» с непременным и 
обязательным «доведением до его сознания, что отдельные 
случаи материальной необеспеченности не характеризуют 
положения трудящихся нашей страны». 

 А далее уже строго по уставу: «Нужно сделать 
соответствующие выводы из факта посылки Терентьева 
Антона указанного письма. Этот факт свидетельствует о 
плохом состоянии политико-воспитательной работы в школе, где учится Терентьев.., не является 
положительным показателем и работы пионеротряда». Так что Апастовское РОНО и руководство школы 
села Табар-Черки было предупреждено о плохом состоянии дела на ниве коммунистического воспитания и 
возможных санкциях. 

 Важно и другое: официально СССР в 1937 году переходил ко всеобщему среднему 
образованию, а тут выяснилось что в сельской школе в 120 км от Казани нет учебников и даже бумаги для 
письма. В свое время у автора публикации состоялся небольшой спор с зав. музеем «Томская тюрьма НКВД» 
Василием Ханевичем относительно местопребывания репрессированных в Казани жен «врагов народа», 
определенных в Нарымский лагерь для ЧСИР. Документы, присланные в НКВД ТАССР под грифом Нарымском 
спецотделения Сиблага, были написаны простым карандашом. Мне казалось, что в городе Томске уж должны 
быть перьевые ручки и чернила. В.А. Ханевич доказал, что Нарымские лагеря для ЧСИРок были 
запланированы, но так и не созданы, и находились де-факто в том же Томске как подразделение Томской 
женской тюрьмы. Не все получалось даже у НКВД, а почти всеобщая нищета, в которую ввергла страну 
перманентная революция, докатывалась и до самого НКВД. 

 Что же до письма сельского пионера Сталину о жизни без пальто, без учебников и письменных 
принадлежностей, то что же было ожидать от колхозов, в которых люди работали за палочки?! Плакат 
«Накопил – машину купил!» появился для выживших в сталинском аду лет через тридцать, когда на Северах 
можно было заработать и накопить деньги на легковушку советского производства. Но до этого еще надо 
было дожить… 

 

М 
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Алексей Степанов, Татарстанский Мемориал 
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Ревӧльт-центр — новое пространство  
         общественной жизни Сыктывкара 

июня в Сыктывкаре состоялось официальное открытие многофункционального общественного 
«Ревӧльт-центра»,  основанный на запросах местного сообщества для развития низовых 
гражданских инициатив. Площадка будет работать для создания пространства для 

общественных дискуссий, проведения мероприятий, направленных на просвещение в области прав человека, 
и предоставлять площадки для НКО и инициативных групп, которые не имеют ресурсов для реализации 
собственных проектов. Здесь формируются и укрепляются горизонтальные связи между различными 
гражданскими, культурными, образовательными, научными сообществами Сыктывкара, создаются условия 
для развития коллективного взаимодействия.    

               Пространство названо в честь выдающегося ученого, 
математика, диссидента, создателя Сыктывкарского общества 
«Мемориал» и народного депутата РСФСР Револьта Пименова.    
                В центре есть оборудованные выставочный зал, 
переговорная комната, зона кафе. Все пространства центра 
могут быть трансформированы под разные задачи: 
конференции, выставки, концерты, бизнес-завтраки, деловые 
встречи, пресс-конференции, театральные постановки и др.  
            «Ревӧльт-центр» начал работу в марте 2019 года, и за это 
время на его базе было проведено более десятка событий, 
направленных на просвещение, коммуникацию, объединение 
местных активистов и разных представителей гражданского 
общества. Например, образовательная лаборатория «Арт как 

диалог с городом»; первая в Республике Коми арт-резиденция «Информации. Трансформация»; доклад Лели 
Нордик «Стратегии сетевого взаимодействия фем-активисток»; семинар «СМИ и защита прав человека»; 
Школа прав студентов; выставка документального фотографа, 
фотожурналиста Сергея Паршукова «В кольце севера», 
посвященная Воркуте, и другие. 
              «Ревӧльт-центр» находится в постоянном поиске новых 
интересных форм взаимодействия и открыт к сотрудничеству.  
               Поздравить центр с открытием приехали дети Револьта 
Ивановича, Револьт и Татьяна Пименовы, его брат Николай 
Щербаков, Александр Юльевич Даниэль, представители 
Московской Хельсинкской группы, Сахаровского центра, создатели 
независимых культурных пространств из Кирова и Петрозаводска 
и представители местных НКО и гражданских инициатив. 
            Программа открытия включала презентацию центра и 
партнерских организаций. Создатели «Ревӧльт-центра» рассказали 
о возможностях и функционале пространства, поделились опытом 
проведенных мероприятий.  
            Важным пунктом программы стал ко-план. Жители Сыктывкара, пришедшие на открытие, обсудили, 
каким они хотят видеть «Ревӧльт-центр». Они предложили ряд мероприятий, которые должны наполнить 
программу центра и сделать его максимально полезным для местного сообщества. Во время мозгового 
штурма было озвучено предложение составить сводную опись архива Револьта Пименова. Сейчас архив 
хранится в трех городах: Санкт-Петербурге, Сыктывкаре и Бремене.  
            Первым шагом на пути к реализации этой идеи стала передача части архива «Ревӧльт-центра» 
сыктывкарским коллекционером Михаилом Игнатовым.  
             «Ревӧльт-центр» был открыт при активном участии членов Коми правозащитной комиссии 
«Мемориал». 
            Узнать о центре больше и обсудить совместные проекты можно на сайте «Ревӧльт-центра» и на 
страницах в социальных сетях. 

                                                                                                                        Коми Мемориал 

6 

https://www.revoltcenter.com/
https://www.facebook.com/revoltcenter/
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Украинские беженцы не должны  
становиться объектом наживы 

 по сей день многие украинские беженцы и трудовые мигранты выбирают местом жительства 
и работы  наш небогатый регион. В целом, сотрудничество органов власти и Брянского пункта 
юридической сети «Миграции и Право» ПЦ «Мемориал» по  вопросам легализации, 

обустройства и трудоустройства беженцев, можно назвать удачным. 

Коренное население, в подавляющем 
большинстве, относится к бедам и проблемам 
украинских беженцев с пониманием и 
милосердием, помогает всем, чем только может 
(мебелью, одеждой, обувью, продуктами, и т.д.).  
Но есть и те, кто не прочь поживиться за счет 
несчастных. 

      ...Беженцы, супруги Алёна и Слава Каменные 
прибыли из Киева в Брянск в октябре 2018 г. 
Покидать плачущих  и уговаривающих  их 
родителей остаться на Украине  (а они 
единственные дети в своих семьях) было тяжко, 
просто невыносимо. Кстати, и сейчас родители  всё 
еще просят их вернуться в Киев, регулярно 

присылают им деньги и  продукты в Брянск. Но молодые 
приняли твердое решение: постоянно жить и трудиться в России. А Брянск им по душе,  потому что,  в случае 
улучшения ситуации на Украине при новом президенте, они смогут  часто  навещать родителей: благо до 
Киева каких-то 500 км. Как они мечтали об утопающем  в зелени Брянске, чем-то напоминающем им родной 
Киев; какие строили планы на будущее: о карьере, рождении детей;  о турпоходах по  рекам и озерам 
легендарного Брянского леса…   

       По прибытии в РФ супруги сразу же обратились в наш пункт: как им получить статус ВУ, какие нужны 
документы, как их оформлять…  Мы  консультировали супругов  по любым вопросам, давали житейские  
советы.  

      С нашей помощью Алёна и Слава, наконец, получили сначала свидетельства о ВУ, а потом и РВП сроком 
действия до 29.03.2022 г.  Теперь,  думали мы, у беженцев всё пойдет как по маслу. То ли они не хотели 
больше нас беспокоить, то ли  посчитали, что со всеми  трудностями справятся сами, они на целый месяц 
пропали из вида. И вдруг 23.04.2019 г. мы узнаём, что им срочно требуется помощь. Они попали в тупик! 

      Мы выехали к ним в Бежицкий район Брянска. Отыскали  бывшее общежитие, в которое когда-то  
прославленный завод-гигант вселял своих рабочих. Ныне здание в подчинении муниципалитета, а комнаты  
приватизированы  бывшими работягами,  и, в большинстве своем, сдаются ими по договору найма кому 
угодно. Одна из женщин-собственниц, проживающая  где-то в другом месте,  сдала  крохотную комнатенку в 
этой общаге нашим беженцам за 5500 руб. в месяц, а  за один месяц (!)  регистрации в другой своей квартире 
содрала с них аж 6000 руб.       

       Регистрация заканчивалась 12.05. За следующий месяц регистрации они обязаны были снова платить… 
Где же взять столько денег? Работу супруги искали каждый день, а толку-то ?! Нет работы. Директор одной из 
школ смилостивилась и приняла Славу уборщиком школьной территории всего лишь за 8000 руб.  Денег не 
хватает на еду, а тут еще  Алёна сильно простудилась – нужны лекарства… 

             …После осмотра душной комнатенки Алены и Славы на пятом этаже,  к тому же заставленной 
хозяйкой-собственницей всякой старой мебелью и двумя сломанными холодильниками (всё, как мы узнали, 
с помойки), стало очевидно - людей надо спасать! 

И 

Украинские беженцы в Брянске 
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            Мы уговорили нашего друга принять на постой наших несчастных беженцев. Согласился он и 
зарегистрировать их, не прося ни копейки. Даже был доволен, что ему, 70-летнему, будет с кем общаться. 

       Чуть позже договорились с  92-летней Валентиной Дмитриевной Лукьянчиковой пустить на жительство   
Алену и Славу и зарегистрировать их в пустующей трехкомнатной квартире, которую, в свое время,  помог ей 
выхлопотать  через суд наш Брянский пункт юридической сети « Миграция и Право» ПЦ « Мемориал». Уговор 
такой: только пусть Алена и Слава платят по счетчикам за свет, газ и воду…  И эта, поистине святая, 
бескорыстная женщина, дала мне ключи от этой квартиры, свой паспорт и свидетельство о праве 
собственности. 

      В начале мая Алена и Слава заехали в новую квартиру. Радости их не было предела: 3-комнатная квартира, 
с мягкой мебелью, холодильником, стиральной машиной, посудой! И - бесплатно!  А рядом - гимназия №6, 
куда , возможно, нам удастся устроить супругов педагогами. 

      17.05. мы сопровождали беженцев снова в УВМ с целью подачи документов на получение свидетельства 
участника госпрограммы переселения. Скоро Слава получит свидетельство участника, куда будет вписана и 
Алена. 

     При поисках работы для них мы  обращались в районные  управления образования, в департамент 
образования и науки Брянской области. Ведь наши беженцы 
успешно закончили Киевский  национальный госуниверситет, 
оба - педагоги с высшим образованием. Кроме ведения 
занятий в начальной школе, а также преподавания русского  
языка, русской и зарубежной литературы в старших классах, 
они могут преподавать еще и английский язык. Знают  его в 
совершенстве. Слава 11 лет работал переводчиком. Но, к 
сожалению, у опытных чиновников не было полной 
уверенности: действительны ли  или нет дипломы Алены и 
Славы  в России. Пришлось Брянскому пункту обратиться в 
Федеральную службу по надзору в сфере образования и науки 
(Рособрнадзор). И вот результат: дипломы специалистов, 
выданные в Киеве, признаны действительными в РФ в 
соответствии с Соглашением между Правительством Российской Федерации и Кабинетом Министров 
Украины о взаимном признании и эквивалентности документов об образовании и ученых званиях (Москва, 
26 мая 2000 года),  и наши беженцы имеют  теперь  на руках подтверждающий документ. 

      Мы связались с завучем Брянской гимназии №6   Натальей Александровной Гунько, и она приняла наших 
беженцев, сообщив им, что есть для них работа, в соответствии с дипломами.  А это – рядом с домом, в 
котором ныне проживают Алена и Слава. Каждый день они звонят нам  по любому поводу, в том числе и по 
бытовым вопросам, и мы стараемся  помочь им, чтобы они  не попадали ни в какие тупиковые ситуации. Они 
не затворники, а духовно богатые люди: побывали  в родовой мемориальной усадьбе Ф.И. Тютчева;  
участвовали во Всероссийском Тютчевском дне поэзии; во многих массовых народных гуляниях; посещают 
две поэтические студии; Алена опубликовала  10 стихотворений в альманахе «Брянский литератор»; они 
бывают на открытии выставок фотохудожников и живописцев… Но всё же тоскуют по Киеву, часто звонят 
домой… 

      Сколько хороших, добрых, бескорыстных, одаренных людей повстречали Алёна и Слава Каменные  на 
своем тернистом пути в России, но, к сожалению, много еще и тех, кто наших  подзащитных и других 
украинских беженцев считает объектами для наживы, готов ободрать их как липку.  Нет у них ни стыда, ни 
совести! 

Николай Поляков,  юрист юридической Сети  
«Миграция и  право» ПЦ «Мемориал», Брянск 

 

Юрист юридической сети " Миграция и 
Право" ПЦ "Мемориал" Николай Поляков 
ведёт прием беженцев 
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Пандус преткновения 

 июля 2019 года Рязанский районный суд Рязанской области вынес решение, которым 
обязал застройщика оборудовать входную группу новостройки пандусом, 
соответствующим всем необходимым строительным нормам и правилам. 

Андрей Сачков приобрел квартиру в ЖК «Современник», так как агенты застройщика (ООО "Группа 
компаний "Единство") уверяли его в том, что дом обязательно будет оборудован пандусом. Пандус был в 
проектной документации на дом, а также в заключении обязательной экспертизы. Именно поэтому 
застройщик получил разрешение на строительство.  

Наличие свободного доступа было одним из основных критериев при подборе квартиры. Однако, без 
согласования с собственниками, вместо пандуса у подъезда был размещен электроподъемник, которым 
Андрей, в силу физиологических особенностей, самостоятельно пользоваться не может. Это связано с тем, 
что для управления подъемником нужна мелкая моторика рук, но с ней как раз имеются проблемы. Кроме 
того, подъемник часто не работал и не был доступен для других маломобильных граждан (воспользоваться 
им могли только обладатели специального ключа). 

По плану входную группу жилого дома должны 
оборудовать именно пандусом, а не подъемником. Этого 
требуют градостроительное законодательство и 
строительные нормы, которые действовали как на 
момент разработки проектной документации, получения 
разрешения на строительство, так и на момент сдачи 
дома в эксплуатацию. 

В суде застройщик обосновывал свою позицию 
ссылками на строительные нормативы, которые не 
имели никакого отношения к обустройству входной 
группы в здание. Сначала представитель ответчика 
заявлял, что лестница на входе это никакой не вход, а 
земельный участок (придомовая территория), затем стал 
утверждать, что это внутридомовая лестница, 
обеспечивающая перемещение между помещениями в 

здании. Его не смутило то, что строительные нормы и правила содержат специальный раздел "Входы" – 
застройщик решил просто "не замечать" данный раздел. 

Суд, оценив обстоятельства дела, а также принимая во внимание результаты двух экспертиз, 
подтвердивших допущенные застройщиком нарушения, занял позицию инвалида-колясочника и полностью 
удовлетворил исковые требования. 

"Больше всего в поведении застройщика нас удивила циничность, черствость и нежелание 
разрешить ситуацию без суда. Я полагаю, застройщик понял, что допустил нарушения, но из принципа 
решил "упереться", понимая возможные последствия. Фактически дом был построен и принят органами 
власти с нарушениями, на которые все закрыли глаза, а теперь придется нести ответственность за 
это, - комментирует ситуацию юрист Рязанского "Мемориала",  Петр Иванов. – Принятое судом решение 
является уникальным не только для Рязани, но и для всей страны, так как подобных прецедентов еще не 
было. Я очень надеюсь, что это решение, а также прикованное к нему внимание общественности, будут 
способствовать сокращению нарушений прав маломобильных граждан, а также более внимательному 
отношению строительных организаций к вопросу соблюдения требований обеспечения свободного 
доступа маломобильных граждан в дома". 

Рязанский Мемориал 

20 
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Незамеченный юбилей самого известного  
пермского диссидента 

 Памяти Олега Воробьева 

лег Иванович Воробьев (23.04.1939, (Молотов, с 1957 Пермь) — 21.11.2011, Санкт-Петербург), 
советский диссидент, политзаключённый. Мать была работником пермского партийного 
архива. В 1958-65 учился в московских вузах (в 1960-65 с перерывами на филологическом 

факультете МГУ), неоднократно исключался за политическое инакомыслие, обычно квалифицировавшееся 
как «хулиганство». В 1966-1970 – подписывал правозащитные документы, распространял в Москве и Перми 
Самиздат (включая «Хронику текущих событий») и Тамиздат (получал от П. Якира и В. Красина), неоднократно 
задерживался в Москве милицией и КГБ как «бомж и тунеядец», этапировался в Пермь, где жила мать.  

Арестован 24 сентября 1970 г. органами КГБ в Перми (подозревался в подготовке теракта). Из 
обвинительного заключения: «Называл себя патриотом страны и борцом за свободу, выразителем передовых 
взглядов, оправдывал генерала А.А.Власова, говоря, что последний стремился свергнуть существующий 
строй.  Намеревался создать оппозиционно-настроенную группу интеллигенции. Говорил о необходимости 
установления "буржуазного парламентаризма". Передавал нелегально изданные стихотворения о 
террористах-народниках, в которых говорилось о преемственности и приемлемости их методов борьбы в 
современных условиях». На следствии вины не признал и отказался давать показания. 

 Осуждён 12 февраля 1971 г. Пермским облсудом 
по ст. 70 УК РСФСР («антисоветская агитация и 
пропаганда») к 6 годам лишения свободы. Из них первые 
три года предписывалось отбывать в тюрьме (тюремный 
режим  определён судом без требования прокурора за 
вызывающее поведение подсудимого). Отбывал срок во 
Владимирской тюрьме и в Пермских политлагерях, во 
Владимире его сокамерником стал писатель Леонид 
Бородин, в лагере он был вместе с Сергеем Ковалевым.  

После освобождения несколько месяцев жил в 
Тарусе. По предложению КГБ в 1977 эмигрировал, выехал 

из СССР по израильской визе в Вену. После неудачной попытки устроиться в ФРГ на радио «Свобода» и во 
вспомогательные части армии США вернулся в Вену, женился (взял фамилию жены - Дюррер) и получил 
австрийское гражданство. Работал в Австрийских авиалиниях (сначала грузчиком, затем сотрудником службы 
безопасности), по болезни ушёл на пенсию. 

В 1991 был реабилитирован, с 1994 постоянно приезжал в Россию. Пермское телевидение сняло 
документальный фильм «Пермское дело», в котором рассказывалось о процессе над самиздатчиками в 
Перми. С 2004 жил в Санкт-Петербурге, где купил первую в жизни собственную квартиру. Давал интервью 
либеральным СМИ (определялся ими как «видный российский антикоммунист»). 

Похоронен на Северном кладбище Санкт-Петербурга. 

*** 

О диссидентах в советской печати предпочитали не писать. Их как бы не замечали. И когда уже не 
замечать становилось невозможно, в публикациях сохранялась соответствующая пренебрежительная 
интонация. Вынужденное медийное признание диссидентов классифицировал в воспоминаниях ироничный 
Андрей Амальрик: «У советской печати есть несколько градаций для врагов: «некий» - самое 
пренебрежительное; «небезызвестный» — выше рангом, но по-настоящему известности не заслуживающий; 
наконец, «Известный» — этой чести я удостоился только семь лет спустя, когда та же «Правда» написала обо 
мне «Известный скандалист Амальрик». В лагере я достал в библиотеке «Правду» с «Нищетой 
антикоммунизма» и охотно показывал ее зэкам».  

О 
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Олег Воробьев под именем Олега Коробова был выведен в сборнике «Вдали от государственной 
границы : О некоторых особенностях борьбы с идеологическими диверсиями» (Вахлаков Ю.Н., Окунев В.П. 
Пермь: Пермское кн. изд-во, 1986. С.106-107):  «С дороги он сбился под воздействием Даниэля и Синявского - 
проявивших себя активных антисоветчиков. Они усиленно искали себе сочувствующих и обратили 
внимание на парня, интересующегося "оригинальной" литературой» - так выглядело начало "падения" 
студента МГУ, сына "простой работницы одного из пермских предприятий", далее очень скупо рассказано о 
процессе над пермскими самиздатчиками…   

А как же на самом деле Олег Воробьев стал диссидентом? 
Действительно ли Андрей Синявский и Юлий Даниэль были знакомы с 
молодым и бесшабашным студентом филфака МГУ?  Что же они ему 

поручали? Об этом можно узнать в другой книге, которая вышла в 2005 году в 
Москве уже в постсоветские времена: «5 декабря 1965 года» (М.: Звенья, 2005. 
176 с.). Документальный сборник подготовила исследовательская программа 
«Мемориала» - «История инакомыслия в СССР». В заголовке книги – дата 
важного события для отечественного правозащитного движения.  

«Митинг гласности» – первая в СССР правозащитная манифестация. 
Состоялась на Пушкинской площади в Москве 5 декабря 1965, в официальный 
День Конституции СССР, и прошла под лозунгами требования гласности суда 
над арестованными писателями Андреем Синявским и Юлием Даниэлем  и 
уважения к советской Конституции. Инициатором митинга был Александр 
Вольпин (Есенин-Вольпин). Он также являлся основным автором 
«Гражданского обращения», — листовки, содержавшей приглашение прийти 
на «митинг гласности» и распространявшейся в нескольких московских ВУЗах 

членами литературной группы СМОГ. К началу митинга у памятника Пушкину собралось по различным 
оценкам, от нескольких десятков, до полутора-двух сотен человек. Манифестанты были разогнаны милицией 
и сводным оперативным отрядом горкома комсомола; несколько человек подверглись кратковременному 
аресту. Впоследствии митинг у памятника Пушкину 5 декабря, переосмысленный как молчаливая 
манифестация в поддержку преследуемых по политическим мотивам, стал ежегодной традицией, 
продержавшейся до 1977. В 1977, в связи с принятием новой Конституции и установлением новой даты 
празднования Дня Конституции, дата ежегодного митинга была перенесена на 10 декабря – День прав 
человека ООН.  

В сборник, выпущенный к юбилею первой правозащитной манифестации, вошли воспоминания Олега 
Воробьева. Там можно узнать, каким образом два столичных писателя повлияли на его судьбу. Рекомендуем 
их тем, кого заинтересовал самый знаменитый пермский диссидент.  Мемуарное интервью Воробьева  не 
похоже на все остальные в сборнике и сразу позволяет почувствовать необычность его личности. Те, кого 
заинтересовал самый знаменитый пермский диссидент, смогут оценить это.  Первое издание книги  доступно 
в интернете.  

                                                                                                                                           
                                                                 Дмитрий Зубарев, Геннадий Кузовкин, НИПЦ «Мемориал» 

 

 

 

 

 

http://old.memo.ru/history/diss/books/5dec/Chapter3.htm#_VPID_22
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«Мемориал» получил премию «Gratias Agit»  
за распространение доброго имени Чешской Республики 

бщество «Мемориал» получило премию 
«Gratias Agit» за распространение доброго 
имени Чешской Республики. Это высшая 

чешская награда за деятельность, связанную с чешской 
культурой и историей за рубежом. Чехия, таким образом, 
выразила свою благодарность Мемориалу за организацию 
разных мероприятий (выставки, конференции) связанных, 
например, с вторжением советских войск в Чехословакию 
в августе 1968 года и с объективным взглядом на 
исторические события, связанные с чешской историей. 
Благодаря мемориальским базам данных сейчас можно 
легко найти чехов или чехословацких граждан среди жертв 
советских репрессий, что очень облегчает работу чешским 
исследователям.  

 
 Торжественная церемония состоялась в Праге в 
Чернинском дворце (здание чешского МИДа) в пятницу 14-го 
июня. От общества «Мемориал» в Прагу приехали 
исполнительный директор Елена Жемкова и член Правления 
и заведующий библиотекой Борис Беленкин. Премию им 
вручил министр иностранных дел Чехии, господин Томаш 
Петржичек, который высоко оценил помощь Мемориала 
чешским партнерам и всю его деятельность: «Благодаря 
муравьиной работе сотен волонтеров и исследователей 
сегодня в распоряжении базы данных с именами миллионов 
жертв советских репрессий. Мемориал помогает 
открывать прошлое советского режима, судьбы 
чехословацких граждан в      СССР, помогает и со съемками 

документальных фильмов об их судьбах. А также нам 
помогает найти правду об августе 1968 года и подобных 
событиях, которые в нашей истории живы и актуальны», 
заявил Петржичек. 

Во время своего визита в Прагу представители Мемориала 
встретились, с чешской организацией «Post Bellum», которая 
обладает большим архивом записей по устной истории и организует 
много просветительских проектов связанных с тоталитарным 
прошлым.  

Вечером в пятницу 14-го июня состоялась беседа Елены 
Жемковой и Бориса Беленкина с чешской общественностью, в ходе 
которой обсуждались взгляды на 1968 год и советское прошлое в 
сегодняшней России. 
 
«Связующая нить между Чехией и Россией – вторжение 1968-го и история инакомыслия»  
- прослушать интервью 

Чешский Мемориал 

 

О 

Министр иностранных дел Чехии Томаш 

Петржичек вручает премию «Gratias Agit» за 

распространение доброго имени Чешской 

Республики. 

фото - Барбора Немцова 

Министр иностранных дел Чехии Томаш Петржичек, 

исполнительный директор общества «Мемориал» Елена 

Жемкова и член Правления общества «Мемориал», 

заведующий библиотекой Борис Беленкин.  

фото - МИД Чехии 

Хрустальный глобус премии 

«Gratias Agit» 

фото - МИД Чехии 

https://media.blubrry.com/radio_prague_media/www.radio.cz/mp3/podcast/ru/razgovor/-svyazuyushchaya-nit-mezhdu-chexiej-i-rossiej-vtorzhenie-1968-go-i-istoriya-inakomysliya-.mp3
https://media.blubrry.com/radio_prague_media/www.radio.cz/mp3/podcast/ru/razgovor/-svyazuyushchaya-nit-mezhdu-chexiej-i-rossiej-vtorzhenie-1968-go-i-istoriya-inakomysliya-.mp3
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Танцы на костях 

 конце зимы 2019 года в Уральский Мемориал попала информация о планирующейся 
стройке в районе захоронений жертв репрессий 30-40-х годов на 12 километре 
Московского тракта около Екатеринбурга.  

Когда-то был установлен статус кво – власти на месте найденного захоронения создали 
мемориальный комплекс, на стелах которого увековечены более 18 тысяч имен расстрелянных; на 
территориях бывшего полигона НКВД не производились никакие строительные работы; 
екатеринбургский  Мемориал не предпринимал давления с целью установления мемориального 
статуса всего участка, на котором предполагались захоронения.  

Для прояснения ситуации общественники 
обратились с запросами  в администрацию города, 
структуры Свердловской области, в прокуратуры 
обоих уровней. Полученные ими ответы гласили, что 
на данный момент речь идет только об этапе 
общественных слушаний по изменению категории 
части земель, включенных в зону природного парка 
Московский, расположенного на противоположной 
от полигона стороне Старомосковского тракта. Когда 
активисты Мемориала пришли ознакомиться с 
планами, выяснилось, что одобренного проекта 
самого комплекса еще не существует. Представители 
фирмы-застройщика о возможной проблеме не 
знали, но при этом заверили, что в любом случае на 
костях строительства не будет.  

В Общественной палате Свердловской области были организованы встречи заинтересованной 
общественности с представителями власти. Первым «звоночком» стало то, что кроме 
уполномоченного по правам человека Мерзляковой, представителя Пермской администрации (на 12 
километре Московского тракта захоронено много пермяков), уже знакомого юриста от заказчика 
работ (из областного министерства спорта), не пришел ни один заявленный чиновник. На встрече с 
активистами вице-губернатор по внутренней политике Свердловской области Бидонько С.Ю.  обещал 
максимально бережно отнестись к памяти жертв репрессий и местам их захоронений. Он заверил 
участников встречи в полном понимании ответственности власти за происходящее (хотя его 
высказывания свидетельствовали об очень странном понимании «как правильно»). В том числе, он 
обещал сделать от имени региональных властей запрос в соответствующие структуры ФСБ для 
получения карт расположения полигона НКВД, где производились захоронения в 30-40-х годах, где 
должны были быть указаны точные места рвов и шахт.  

Несмотря на обещания создать рабочую группу из чиновников с представителями 
гражданского общества, С.Ю. Бидонько этого не выполнил, дважды отвечая, что «вот-вот соберемся, 
до конца мая». Более того, от сотрудника аппарата вице-губернатора мы узнали, что обещание о 
запросе в ФСБ чиновники также не выполнили. 

Стало очевидно, что власть просто тянет время. На сайте Уральского 
Мемориала было опубликовано открытое  письмо историка А.Г.Мосина по 
поводу ситуации вокруг территорий захоронения жертв государственных 
репрессий. 

После публикации этого письма из средств массовой информации 
стало известно, что С.Ю. Бидонько заявил о якобы уже идущей работе той 
самой рабочей группы, в которую общественников до сих пор не позвали. 
Члены межрегионального общественного совета по развитию музейно-

В 

Забор между тирами в 500 м от Мемориала 12 км 

Член Уральского 
Мемориала,  
историк А.Г. Мосин 

https://ekmemorial.com/novosti-i-sobytiya/687-pismo-a-g-mosina-po-povodu-situatsii-vokrug-territorij-zakhoroneniya-zhertv-gosudarstvennykh-repressij.html
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мемориального комплекса памяти жертв политических репрессий (МОС) обвинили вице-губернатора 
Сергея Бидонько в невыполнении своего обещания и пожаловались на него губернатору. 

Надо сказать, что кроме строительства нового биатлонного комплекса, мы случайно 
обнаружили, что на территории старого биатлонного комплекса, который в 30-х уже являлся 
стрельбищем спортивного общества «ДИНАМО» (видимо, поэтому его и сделали местом захоронения 
- площадка уже была закрытой для посторонних), при полной тишине в СМИ, построили несколько 
новых капитальных строений. Сейчас общественники выясняют - кто и на каких основаниях построил.  

Весьма вероятным представляется, что здания (с капитальным фундаментом, в котлованах) 
возведены с разрешения властей, земля отдана в недорогую аренду на неизвестное количество 
времени с последующим переходом зданий в собственность государства и возможным 
объединением с "биатлонным хозяйством".  

Сегодня у нас имеются официальные данные 
Росреестра о том, что участок земли, где находятся 
указанные здания, действительно отдан в аренду до 2062 
года Общественно-государственному объединению 
"Всероссийское физкультурно-спортивное общество 
«ДИНАМО». Географически тиры находятся в довольно 
хаотичном порядке на половине территории бывшего 
полигона НКВД. Почти со 100%-й вероятностью, на костях 
жертв репрессий.  

До сих пор так и не ясно, как к этому участку земли, 
где захоронено по непроверенным данным значительно 
больше, чем считается, жертв государственного террора, 
получила доступ и чувствует себя столь вольготно частная 
структура, занимающаяся тренировками стрелков с 
использованием не вполне спортивного оружия (судя по 
звукам выстрелов, вплоть до карабина «Сайга»)? Каким 
образом связаны данные события и объекты с именем и 
бизнесом «медного короля» Алтушкина? Как и когда в 
дальнейшем местная власть собирается исполнять 
действующее российское законодательство в части ФЗ №8 

"О погребении и похоронном деле" от 12.01.1996, учитывая, что до сих пор обществу не представлены 
официально заверенные данные о том, где находятся границы захоронений – единственное 
возможное доказательство выполнения обязательств государства?  

Таким образом, никто не может дать гарантий, что два-три года назад при строительстве тиров 
не были потревожены останки жертв государственных репрессий 30-40-х годов. Мы почти уверены, 
что сейчас находимся в состоянии длящегося преступления государства перед обществом. Тем не 
менее, ждем ответов на наши вопросы. 

 

Уральский Мемориал 

Остатки ограждения из колючей проволоки 
в непосредственной близости от нового тира 

http://www.justmedia.ru/news/politics/eto-vopiyushchiy-obman-i-narusheniye-dogovorennostey-aktivisty-pozhalovalis-gubernatoru-na-bidonko

